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擬備的背景資料簡介  
 

將軍澳警察分區升格為警區  
 

 

目的 

 
  本文件旨在綜述保安事務委員會 (下稱 "事務委員會 ")
過往就將軍澳警察分區升格為警區的相關事宜所作的討論。  
 
 
背景  
 
2.  將軍澳區的治安現時由隸屬東九龍警察總區 (由觀塘

警區、黃大仙警區及秀茂坪警區組成 )觀塘警區的將軍澳警察

分區負責。將軍澳警察分區於 1992年成立，當時該區人口約為

10萬人。過去 20年，將軍澳的基建設施大幅擴展，尤其是港鐵

將軍澳支線於 2002年 8月通車後，區內人口激增。目前，將軍澳

的人口約有 41萬人，預計於 2019年將會增至 47萬人。  
 
3.  據警方表示，將軍澳警察分區的警察與人口比率約為

1比 1 600，而全港整體比率則為 1比 250。  
 
 
事務委員會的商議工作  
 
將軍澳警察分區升格為警區的進展情況  
 
4.  委員察悉，將軍澳區居民一直強烈促請當局把將軍澳

警察分區升格為警區。鑒於將軍澳警察分區的警察與人口比率

相對偏低，很多委員對此項升格建議表示支持。不過，亦有意見

認為，將軍澳的治安情況大致上穩定，因此並無迫切需要或強烈
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理 由 支 持 把 將 軍 澳 警 察 分 區 與 另 一 警 察 分 區 合 併 成 為 一 個

警區。政府當局反而應因應過往的新市鎮發展趨勢，集中進行

制訂防止罪行措施的工作。委員關注到，當局以何準則決定某

警察分區應否升格為警區。  
 
5.  政府當局表示，過去 10年，將軍澳的人口激增。當區居民

及團體多年來一直對將軍澳的治安表示關注，並要求當局把

將軍澳警察分區升格為警區。此外，屬於不同政黨／黨派的西貢

區議會議員對此項升格建議普遍表示支持。政府當局又表示，

當局普遍會為人口達 10萬至 20萬的地區設立警察分區。根據

《香港規劃標準與準則》，當局應考慮為人口達 20萬至 50萬的

地區設立警區。除人口多寡外，當局亦曾考慮其他因素，包括

該區是否主要屬住宅或商業性質、該區的人口分布、罪案情況

和趨勢、區內正在進行的基建發展，以及運作成效等。  
 
6.  至於委員對升格工作完成日期的關注，政府當局表示，

有關工作需時完成，因為當局須開設一個總警司首長級職位，

出任將軍澳警區指揮官，以及調遷現時在將軍澳分區警署辦公

的東九龍刑事總部及交通部的人員。委員獲告知，作為另一項

措施的一部分，警方計劃在啓德行動基地現址建造新的東九龍

總區總部。待新總部落成後，東九龍總區人員便會遷出將軍澳

分區警署。為配合升格工作的時間表，他們將於 2015年前逐步

遷出。政府當局的目標是於 2015年盡早完成有關的升格工作。  
 
7.  據政府當局表示，警方正研究在升格工作完成後，重組

現時九龍東各警區的分界，以更有效地利用地區的警政資源。

警 方 正 考 慮 把 西 貢 警 察 分 區 納 入 將 來 的 將 軍 澳 警 區 。 觀 塘

警區、黃大仙警區、秀茂坪警區、鐵路警區及升格後的將軍澳

警區將會組成東九龍總區。  
 
將軍澳的警力  
 
8.  委員關注到，升格工作可能會令警方人手有所增加。

委員獲告知，當局會因應地區特徵及警務需要，釐定警署的人手

編制。除編配予警署的人手外，警方亦靈活調配同一警區的衝

鋒隊、警察機動部隊及其他單位的警務人員，以應付運作需要。 
 
9.  至於在落實此項升格建議後將軍澳區的警察與人口

比率會否得以改善，警方回應時表示仍在研究此事，預計在升格

工作完成後，將軍澳區的警察與人口比率會與黃大仙區的比率

類似；該區人口約有 40萬，警察與人口比率則約為 1比 600。  
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10.  部分委員關注到，警方會否在升格工作完成前的過渡期

間增加將軍澳警區的人手，以維持該區的治安。警方表示一直

有密切監察將軍澳警察分區的警務需要，並相應地採取了適當

的措施。自 1999年起，將軍澳警察分區的編制已予增強，增加

了約 120個前線警務人員職位。自 2006年起，警方編配予將軍澳

警察分區及西貢警察分區的實際人手，較該兩個分區編制所訂

的職位數目為高。  
 
11.  警方向委員保證，如有需要，警方會進一步加強將軍澳

警察分區及西貢警察分區的前線警務能力。警方可不時從觀塘

警區軍裝部及偵緝部、東九龍總區衝鋒隊、警察機動部隊及總區

刑事偵緝總部調配人手，協助駐守於將軍澳警察分區及西貢

警察分區的人員執行警務工作。鑒於現時東九龍總區總部有

部分單位駐於將軍澳分區警署，此等單位的警務人員實際上

可於較短時間內抵達位於將軍澳的現場。倘有需要，警方可在

每年的資源分配工作中尋求額外資源。  
 
將軍澳的青少年罪行問題  
 
12.  部分委員對將軍澳的青少年罪行及三合會活動表示

關注。這些委員認為，除透過執法行動解決青少年罪行問題，

政府當局亦應加強區內為青少年提供的社會及社區服務，並

延長體育及康樂設施的開放時間，以解決此問題。  
 
13.  據警方表示，軍裝及便衣警務人員獲調配到青少年罪案

黑點，以執行高調的行動。警方已於 2011年 4月設立一隊隸屬

觀塘警區反黑組的反青少年罪行小隊，以打擊將軍澳的青少年

罪行。警方亦已設立一條舉報將軍澳三合會活動的熱線，並加強

有關三合會的情報搜集工作。此外，警方正透過學校聯絡主任

的工作及加強巡邏學校附近一帶，以對付青少年罪行問題。除

警方外，各區區議會、分區撲滅罪行委員會、社會福利署、教育署

及非政府機構亦通力合作，攜手解決此問題。儘管如此，警方

承諾在升格工作完成前的過渡期間，加強巡邏將軍澳區內僻靜

之處、罪案黑點及罪案率較高的地區，例如新都城、厚德邨及

彩明苑。  
 
警區界線的劃分  
 
14.  委員關注到，當局有需要統一警區與區議會界線的

劃分。部分委員認為，現時警區與區議會界線的劃分並不一致，

以致經常有多於一個警區的警區指揮官須出席同一次區議會

會議；此安排不但有欠理想，且會浪費警方資源。據政府當局
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表示，鑒於人口多寡及不同地區的特徵會隨時日改變，當局有

需要檢討各警察分區現時所劃定的界線，以更好地善用資源，

以及應付不同地區最新的警務需要。警方在過程之中曾考慮

多項因素，包括人口變化、區內主要活動 (包括商業、工業、住宅

及文化活動 )、罪案率及趨勢，以及已規劃的發展等。  
 
 
相關文件  
 
15.  相關文件一覽表載於附錄，此等文件已登載於立法會

網站。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2013年 6月 26日  



附錄  

 

 
將軍澳警察分區升格為警區  

 
相關文件  

 
 

委員會  
 

會議日期  文件  

2004年 1月 19日  
(議程第V項 ) 
 

議程  
會議紀要  
 

2005年 1月 24日  
(議程第V項 ) 
 

議程  
會議紀要  
 

2007年 6月 5日  
(議程第V項 ) 
 

議程  
會議紀要  
 

保安事務委員會  
 

2013年 1月 4日  
(議程第 IV項 ) 
 

議程  
會議紀要  
 

2005年 5月 18日  
 

會議過程正式紀錄  
(第 3項質詢 ) 
 

立法會  

2011年 3月 30日  
 

會議過程正式紀錄  
(第 1項質詢 ) 
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